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Общие проблемы, 
общие заботы

Много вопросов.  
И ни одного ответа

Дорогой скользкою
Политизация неуместна

В первой половине дня 
чувашскую делегацию при-
нял председатель Законо-
дательного Собрания Ниже-
городской области Евгений 
Лебедев. В непринужденной 
откровенной беседе глава 
парламента рассказал, как в 
регионе решается проблема 
захоронения бытовых, а так-
же производственных, в том 
числе химических, отходов, 
коих здесь накапливает-
ся в разы больше, чем в Чу-
вашии. Только бытовых от-
ходов ежегодно образуется 
более 1,5 млн тонн, которые 
размещаются на 246 свал-
ках. Практически все они не 
отвечают требованиям зако-
нодательства. 

Принимающей сторо-
ной была также затронута 
проблема поднятия уровня 
воды в Чебоксарском водо-
хранилище до 68-метровой 
отметки. В частности, спи-
кер напомнил, что это про-
блема не только Чувашии, 
но и республики Марий Эл 
и Нижегородской области. 
Поэтому он считает, что пар-

ламентарии соседних реги-
онов должны вместе ее об-
суждать, чтобы наметить 
пути решения этого непро-
стого вопроса. Со своей сто-
роны, сказал Лебедев, депу-
таты Законодательного Со-
брания области готовы в лю-
бое время приехать в Чебок-
сары и выступить в стенах 
Госсовета, чтобы объяснить 
свое видение проблемы. Он 
особо подчеркнул, что ее ни 
в коем случае нельзя поли-
тизировать, а следует рас-
сматривать лишь на основе 
строгой аргументации спе-
циалистов и экспертов.

Во время подхода к жур-
налистам глава чувашской 
делегации Игорь Моля-
ков в свою очередь сказал: 
«На территории наших ре-
гионов находятся одни из 
крупнейших химических 
производств в Европе. Со-
ответственно, есть и места, 
где складируются химиче-
ские отходы. В связи с этим 
к решению вопроса о воз-
можном подъеме уровня 
воды в Чебоксарском во-
дохранилище необходимо 

Новый полпред прези-
дента страны в ПФО Ми-
хаил Бабич в дни новогод-
них каникул неожиданно 
совершил визит в Чува-
шию. Проправительствен-
ные СМИ оценили это как 
знак особого уважения к 
республике. 

Они словно забыли, что 
на своей первой встрече с 
журналистами в новом ка-
честве Бабич сказал бук-
вально следующее: «Сразу 
после Нового года будем на 
рабочих местах, запланиро-
вано посещение регионов 
округа, в которых наибо-
лее проблемное социально-
экономическое положе-

ние». Так радоваться тому, 
что новый полпред обратил 
внимание в первую очередь 
на Чувашию, или это повод 
для тревоги? 

По итогам визита полпред 
Михаил Бабич и глава ре-
спублики Михаил Игнатьев 
провели брифинг для пред-
ставителей проправитель-
ственных СМИ. Судя по от-
четам, главной темой встре-
чи двух руководителей 
были итоги прошедших в 
декабре выборов депутатов 
Государственной Думы и за-
дачи на предстоящие в мар-
те выборы президента стра-
ны. Как пишет пресс-служба 
главы республики, «Миха-

ил Бабич обозначил ряд по-
литических задач, которые 
стоят сейчас перед регио-
нами Поволжья: организо-
вать мартовские выборы 
максимально прозрачно и 
справедливо, «чтобы даль-
ше страна уже без раскачки 
смогла перейти к преобра-
зованиям в социальной сфе-
ре и экономике». При этом, 
как пишет проигнатьев-
ское ИА REGNUM, он напом-
нил о поручениях премьер-
министра Владимира Пути-
на по четырем ключевым, 
наиболее чувствительным 
темам, «которые влияют на 

«Какая досада!» – подумал дворник 
Вася, ляпнув из ведра на середину троту-
ара песчаную лепешку и решив, что свою 
работу выполнил. «Какая досада!» – го-
ревал подвернувший (слава Богу, не сло-
мал) ногу на тротуаре, на который Вася 
песок не донес, горожанин. 

Досады их разного толка: Васина заклю-
чается в том, что работать в гололед 
приходится больше, но лень или еще что. 
Досаду травмированного горожанина объ-
яснять не надо. 

Придет весна – и  все растает
Почему из года в год зимой в Чебокса-

рах не пройти? То снег непролазный, то ка-
ток вместо тротуаров. Горожане знают вер-
ный ответ: потому что коммунальные служ-
бы выполняют свою работу спустя рука-
ва или вообще не выполняют, власть с них 
за это спрашивает только теоретически. А 
чего стараться? Придет весна – и все рас-
тает само собой. А пока не растаяло, пере-
движение по обледеневшим городским до-
рожкам остаётся рискованной затеей. В это 
время горожанам дают советы о правиль-
ном поведении во время гололеда. Главное 
управление МЧС РФ по Чувашии относит 
гололедицу к разряду чрезвычайных ситу-
аций и советует носить обувь без каблуков, 
выбирать маршрут там, где меньше льда и 
снега… Интересно, где это? Нам советуют 
не торопиться и не догонять отходящий ав-

тобус. Предупреждают, что двигаться близ-
ко к стенам зданий опасно, так как при па-
дении можно удариться о стену, к тому же 
снег и лед с крыш, тоже, как правило, пада-
ет у стен зданий. То есть ходить без опас-
ности в нашем городе нельзя? Если не по-
скользнешься и не упадешь, то сверху «снег 
башка попадет». Учат падать – надо сгруп-
пироваться и упасть набок так, чтобы рука 
не оказалась под туловищем, а во избежа-
ние удара головой о землю напрячь мыш-
цы шеи. 

Гололед и  статистика
В последнее время, сообщили в город-

ских травмпунктах, обращений стало на-
много больше. То ли сгруппироваться не 
успели, то ли за автобусом побежали. 

По данным Минздрава Чувашии, пове-
дали в администрации города, по поводу 
уличных травм с 1 по 8 января 2012 года об-
ратились 195 человек, за аналогичный пе-
риод прошлого года – 132 (рост - 63). Прав-
да, уточнили, что 195 – это количество об-
щих уличных травм, а не только тех, кото-
рые получены по причине гололеда. Одна-
ко какие еще могут быть причины зимой? 
По статистике, 90% травм приходится на 
зимний период года. А если лицо кому на-
били – так это уже статистика другого ве-
домства.

Региональное отделение партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ продолжает работу над решением проблемы захо-
ронения бытовых отходов и отходов химического про-
изводства.

В рамках этой работы 19 января делегация в составе 
депутатов Госсовета ЧР от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Иго-
ря Молякова, Леонида Лукина, Владимира Михайло-
ва,  авторитетного эколога Рустэма Гафурова и ветера-
на химического производства Александра Федотова по-
бывала в Нижегородской области. Целью поездки было 
прежде всего ознакомление с опытом региона в строи-
тельстве полигонов твердых бытовых отходов (ТБО).
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Чистка кадров, начавшая-
ся после нокдауна, получен-
ного властями республики на 
выборах депутатов Госдумы 
РФ и Госсовета ЧР, явно затя-
нулась. 

Началось все со скандальной 
отставки премьер-министра 
Макарова, не продержавшего-
ся на этой ответственной долж-
ности даже года. Затем почти 
одновременно оставили свои 
посты главы Аликовского, Крас-
ноармейского, Моргаушского, 
Цивильского районов и горо-
да Шумерли. Не прошло и ме-
сяца, как начались изменения 
в правительстве республики. 
Ушли в отставку руководители 
Минздравсоцразвития Венера 
Муллина, Минэкономразвития 
Иван Моторин, Минстроя Алек-
сандр Гончаров, Госкомитета по 
связи и информатизации…  Из 
них только И. Моторин ушел в 
связи с повышением – он стал 
председателем Кабинета Мини-
стров республики. Между тем в 
Доме правительства ходят слу-
хи, что возможна отставка еще 
и министра культуры, главы 
одного из городов.

Аналитики считают, что все 
это связано с плохими резуль-
татами прошедших в декабре 
выборов. Наверное, в этом есть 
большая доля правды. Хотя по-
казатели республики на фоне 
других субъектов федера-
ции, на первый взгляд, выгля-
дят не такими уж плохими, но 
по сравнению с итогами пред-
ыдущих выборов (2007 года) 
они просто удручающие. Срав-
ните сами: тогда на выборах в 
Госдуму «Единая Россия» на-
брала 62,27%, а в декабре про-

шлого года – 43,42%. Такое рез-
кое падение допущено в счи-
танных регионах, в основном 
там, где губернаторы дозволя-
ли некоторые демократические 
вольности. А в Чувашии, пожа-
луй, административный прес-
синг был одним из самых жест-
ких. Объяснить все это можно 
лишь одним – резким падением 
в республике авторитета мест-
ной власти. Неслучайно во вре-
мя недавнего визита в Чувашию 
полномочный представитель 
президента РФ в ПФО Миха-
ил Бабич недоумевал: «С одной 
стороны, мы видим с вами, 
сколько делается, мы видим, 
какие ресурсы государство на-
правляет на самые болевые 
участки, самые чувствительные 
участки по развитию республи-
ки. Тем не менее, несмотря на 
все усилия, отношение людей к 
власти, к сожалению, имеет от-
рицательную динамику». Дума-
ющим людям, разумеется, по-
нятно, что ресурсами, если они 
даже выделяются, можно рас-
поряжаться по-разному. Власти 
республики в этом явно не пре-
успели. Чувашия – единствен-
ный в стране регион, где за год 
реальные доходы в расчете на 
человека практически не рос-
ли. Профессиональная непри-
годность правительства и са-
мого главы республики с каж-
дым днем становится все более 
очевидной. Да и насчет утверж-
дения полпреда о направле-
нии в Чувашию больших ресур-
сов можно поспорить. По дан-
ным Минфина РФ, за 10 меся-
цев прошлого года (более све-
жих данных пока нет) в стране 
на каждого жителя расходова-

лось по 38 тыс. бюджетных ру-
блей, в Чувашии – 21,7 тыс. ру-
блей. Кстати, этот показатель 
– самый низкий в ПФ.

Так что, идя на беспрецедент-
ную кадровую пертурбацию, 
глава республики  Михаил Иг-
натьев, видимо, заодно надеет-
ся расшевелить и свой Кабинет 
Министров. Так руководители 
поступают обычно тогда, ког-
да в голове нет ни одной сво-
ей идейки по улучшению рабо-
ты. Только, странное дело, гла-
ва республики меняет шило на 
мыло. Так, люди, близкие к вла-
сти, считают, что бывшие замы, 
которые стали министрами, ни-
чем не лучше своих бывших ру-
ководителей, они хороши как 
канцелярские чиновники, но не 
способны на кардинальные, ре-
шительные шаги, без чего об-
разовавшееся «болото» не вы-
чистить. А ведь есть еще у нас 
талантливые люди. Правда, их 
надо искать не только среди 
своих личных друзей по сель-
хозинституту и колхозу. Недав-
но, к примеру, стало известно, 
что премьер-министром При-
днестровской Молдавской Ре-
спублики стал 53-летний чуваш 
Петр Степанов, уроженец де-
ревни Санкино Красночетай-
ского района. Интересно, кем 
бы он стал, если бы жил в Чу-
вашии? Ведь он окончил не Чу-
вашскую сельхозакадемию, а 
Московское ВТУ им. Баумана.

А вообще, как принято в 
спорте, если команда не справ-
ляется с задачами, надо менять 
тренера. Иначе чехарда с ка-
драми продолжится вплоть до 
полного развала экономики и 
социальной жизни республики.

отношение людей к вла-
сти»: изменение цен на 
ГСМ и лекарственное 
обеспечение, измене-
ние тарифной полити-
ки в сфере предостав-
ления ЖКУ и услуг есте-
ственных монополий. 
Полпред сказал, что по 
указанным направлени-
ям в ближайшие два ме-
сяца (надо понимать, до 
выборов 4 марта. – Ред.) 
будет вестись «жесто-
чайший мониторинг».

Цена таким предвы-
борным обещаниям – 
ломаный грош в базар-
ный день. Но тут дело 
в другом. Судя по все-
му, при личной встре-
че с Бабичем Игнатьеву 
пришлось сильно оправ-
дываться. И он, похоже, 
неудачные (для «Еди-
ной России») итоги вы-
боров в Чебоксарах и 
Новочебоксарске попы-
тался объяснить неки-
ми противозаконными 
действиями оппозиции, 
которая использовала 
«слухи о захоронении 
химического оружия на 
строящемся полигоне 
ТБО». На самом ли деле 
поверил полпред этой, 
мягко говоря, дезе или 
нет – зависит от его ин-
теллектуального уров-
ня. Но на публике он 
поддержал главу респу-
блики и обещал «при-
влечь к ответственности 
за домыслы о химору-
жии в Чувашии». Факти-
чески же это прозвучало 
как предупреждение в 
адрес оппозиции не за-
ниматься критикой вла-
сти. Что, в общем-то, не 
ново. Тут интересно дру-
гое. Насколько известно, 
оппозиция в лице, к при-
меру, СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ ведет борьбу за 
решение проблем захо-
ронения отходов хими-
ческого производства, 
а вовсе не оружия, о ко-
тором давно уже забы-
ли. Однако глава, види-
мо, решил убедить пол-
преда, насколько вред-
на оппозиция в Чувашии 
и, по привычке, не морг-
нув глазом выдал желае-
мое за действительное. 
Хотя химическое это 
оружие или токсические 
вещества в виде отходов 
– для людей разница не-
существенная, ибо и то и 
другое опасно.

Поговорил полпред 

с президентом и об об-
манутых дольщиках. Тут 
Михаил Игнатьев тоже 
пустился «во все тяж-
кие», чтобы обелить-
ся. Не погнушался даже 
прямым обманом. В ка-
честве примера реше-
ния вопроса он обрисо-
вал ситуацию вокруг Но-
вого города и пообещал, 
что все проблемы будут 
сняты в течение двух лет, 
при этом значительно 
уменьшил число постра-
давших дольщиков. При 
чем здесь Новый город, 
у которого нет еще даже 
утвержденного плана 
строительства? И откуда 
взялся такой срок, если 
в свое время премьер-
министр страны дал за-
дание решить пробле-
му до июня 2012 года? 
Что интересно, обеща-
ние главы республики 
по полному срыву зада-
ния премьер-министра 
страны полпреда впол-
не устроило.

Тут поневоле возни-
кает другой вопрос. Мо-
жет, г-н Бабич приезжал 
в Чебоксары вовсе не 
для налаживания пред-
выборной ситуации? 
Может, у него тоже была 
какая-то скрытая цель? 
Например, подтвердить 
значимость института 
полпредства. Ведь даже 
спикер Совета Федера-
ции Валентина Матви-
енко не раз уже выска-
зывала давно понятую 
многими мысль о ненуж-
ности представителей 
президента на местах.

Словом, после непо-
нятного визита полпре-
да, который он совер-
шил даже не дождав-
шись официального 
представления, вопро-
сов возникло немало. И 
ни одного ответа на них 
мы не услышали.

Обозреватель

ВизитКадры

Депутат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ пред-
лагает превратить конкурсы кандидатов в 
сити-менеджеры районов и городов в реаль-
ное состязание.

Как известно, 22 декабря 2011 года Госсо-
вет республики принял постановление о соз-
дании конкурсных комиссий по проведению 
конкурсов на замещение должностей глав ад-
министраций районов. В одну из таких комис-
сий – по Моргаушскому району - включен де-
путат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Нико-
лаев. Как говорится, свежий глаз сразу заме-
тил, насколько формально проводятся эти так 
называемые конкурсы. Как оказалось, в них 
практически не может быть реальной состя-
зательности кандидатов. В частности, депу-
тат считает, что п. 13 Положения о конкурсах 
«не конкретизирует для претендентов пред-
полагаемую процедуру проведения конкурса-
испытания, тем более не указывает критерии 
оценки результатов испытания». Какие там 
критерии, даже объявление о конкурсе, ко-
торое публикуется, как правило, в районной 
газете, сильно формализовано. Оно включа-

ет в себя даже проект контракта. Такой боль-
шой объем публикации в печати нисколько не 
улучшит сам конкурс и, с точки зрения депута-
та, нецелесообразен как с информационной, 
так и с экономической стороны.

Исходя из этого, депутат Госсовета ЧР от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Николаев считает, что 
требуется разработка типовых положений о по-
добных конкурсах. В них действительно долж-
но быть как можно больше конкретики, чтобы 
не оставалось никаких лазеек для превращения 
конкурса в видимость состязательности. А под-
робная информация о нем должна быть доступ-
на в электронном варианте на сайте (XXI век все-
таки!) муниципального образования и на бумаж-
ном носителе в администрации муниципального 
образования, что позволило бы снизить расходы 
за счет уменьшения объемов платных публика-
ций, одновременно расширив возможности по-
лучения подробной информации.

Эти и другие предложения депутат О. Никола-
ев направил  председателю Госсовета Юрию По-
пову и руководителю администрации главы ре-
спублики Александру Иванову.

Кстати

Конкурс – значит состязательность
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Сергей МИРОНОВ – 
народный кандидат в президенты

Нет никакого сомне-
ния, что Путину пора 

уйти от власти. Весь вопрос 
в том, кто придет ему на 
смену.

Не знаю, кому как, а для 
меня достаточно одного 
факта, чтобы не доверять 
г-ну Путину. Вдумайтесь: 
все российские долларовые 
миллиардеры – личные дру-
зья или хорошие знакомые 
ВВП. И наоборот, среди рос-
сийских миллиардеров нет 
ни одного, кто не числил-
ся бы среди друзей и лич-
ных знакомых ВВП. А когда 
я прочитал «новую» пред-
выборную программу Пути-
на, тут же вспомнил, что все 
это уже говорилось в той 
или иной форме и раньше. 
Возникает очень простой 
вопрос: а что же делал ВВП 
в течение 12 лет? Почему 
не смог осуществить ниче-
го из сказанного? Ответ для 
меня очевиден: он не хотел. 
И не хочет ничего менять. А 
мы устали жить в такой бес-
просветной стране.

Сам собой возникает во-
прос: а кто реальный кан-

дидат в президенты? Ответ: 
Сергей Миронов, и никто 
больше. У Зюганова, конеч-
но, немало сторонников, но 
это – повторение пройден-
ного. Жириновского по из-
вестным причинам я вооб-
ще всерьез не восприни-
маю. Явлинский явно не-
проходной кандидат, его 
партия не попала даже в 
Госдуму. Его задача – на вол-
не президентской кампании 
хоть как-то поднять автори-
тет «Яблока», и все. Прохо-
ров же запомнился тем, что 
хочет увеличить продолжи-
тельность рабочей неде-
ли до 60 часов (то есть 6 ра-
бочих дней по 10 часов, как 
было при царском режиме), 
перевести всех работников 
на срочный трудовой дого-
вор, который к тому же ра-
ботодатель (хозяин) мог бы 
расторгнуть в односторон-
нем порядке в любое время. 
Да и стариков он не жалу-
ет, намерен увеличить пен-
сионный возраст. Так что 
замена одного П на другое 
П означала бы лишь то, что 
вместо маленького прези-

дента появится рослый, а в 
стране для рабочего чело-
века ничего не изменится 
в лучшую сторону. Сегодня 
только Миронов и его пар-
тия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
реально защищают инте-
ресы большинства народа, 
только их программа, ори-

ентированная на построе-
ние социализма скандинав-
ского типа, на мой взгляд, 
самая справедливая и под-
ходящая для простых лю-
дей.

В. БОГУН, инженер, 
Чебоксары

Из всех кандидатов Ми-
ронов единственный, 

кто служил в армии. Кому как, 
а это мне говорит о многом. 
Во-первых, он сын не богатых 
родителей, которые могли 
бы «откосить» его от служ-
бы. Во-вторых, он служил в 
Воздушно-десантных вой-
сках. Туда не кого попало бе-
рут. И армейское воспитание 
там настоящее: за спина-
ми других не прятаться, от-
вечать за Родину по полной 
программе, жить по принци-
пу «один за всех – все за одно-
го». В то же время Сергей Ми-
хайлович прошел серьезную 
политическую школу. Не его 
вина, что он не вжился в ны-
нешнюю систему власти. На 
самом деле это его достоин-
ство. Что немаловажно, и ко-
манда у него серьезная – пар-
тия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
в которой, по-моему, сосре-
доточены лучшие умы стра-
ны и самые порядочные люди. 

В. Власов,  
ст. сержант ВДВ запаса, 

Новочебоксарск.

А что мы, собственно, 
теряем, если уйдет Пу-

тин? Он уже 12 лет у власти. 
Если бы на самом деле желал 
людям добра, что-нибудь да 
сделал бы за это время. А он 
все делает для того, что-
бы простым людям доста-
лось меньше, а олигархам 
- все. Если крохи с барского 
стола иногда и перепадают 
нам, это лишь для того, что-
бы народ не поднял бузу и не 
смел иметь мысли о смене 
власти жуликов и воров. 

Правда, выбирать вместо 
него особенно не из кого. Зю-
ганов – давно спетая песня. 
Он свое агитационное вы-
ступление выучил наизусть 
еще лет пятнадцать назад 
и с тех пор пластинку не ме-
няет: «У нас самая сильная 
команда (дальше идет пе-
речисление известных лю-
дей прошлого века), у нас са-
мая лучшая программа (от 
которой уже пахнет нафта-
лином) и т. д.ц и т. п. Другие 
кандидаты пока явно не про-
ходят. Тогда зачем тратить 
на них свои голоса? Остает-
ся один реальный кандидат 
в президенты - Сергей Миро-
нов. Если, допустим, побе-
дит он, мы ничего не теряем. 
Хуже, чем есть, все равно уже 
не будет.

Т. Аркадьева, 
пенсионерка, Кугеси.

С началом кампании по выборам президента России 
в редакцию начали поступать письма в поддержку лиде-
ра партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Сергея Михайловича 
МИРОНОВА, выдвинутого кандидатом на должность гла-
вы страны. Часть из них мы публикуем в этой подборке.

Наша единственная 
надежда

Наверное, все хотят 
справедливой России. 

Только как это сделать? Всех 
жуликов и воров переса-
жать невозможно, их слиш-
ком много.

Видимо, надо смотреть в 
корень зла, чтобы выкорче-
вать его. А он уходит в суще-
ствующую экономическую 
систему.

В Чувашии действуют бо-
лее 59 тыс. субъектов сред-
него и малого предпринима-
тельства. В них занято око-
ло 160 тыс. человек. Из них 
более 42 процентов работа-
ют в сфере торговли. Конеч-
но, производство товаров, 
тем более в условиях конку-
ренции, трудное дело. Куда 
проще наживаться на прода-
же готового товара по спе-
кулятивным ценам. К приме-
ру, от продажи книги рыноч-
ной стоимостью 335 рублей 
(при себестоимости 75 руб.) 
издатели получают 85, торгу-
ющие организации – 175 ру-
блей. А что творится в про-

даже лекарств? Впрочем, си-
туация примерно одинакова 
по любым товарам. Об этом 
все говорят, но когда и какой 
экономист изучал ситуацию 
конкретно? А ведь это тоже 
одна из причин социального 
расслоения общества и без-
удержной инфляции.

Возможно, торгуют дей-
ствительно предприимчи-
вые люди. Но они, на мой 
взгляд, не предприниматели, 
ибо ничего не производят. 
Они всего лишь спекулянты.

Законы рыночной эконо-
мики несовершенны. В них 
много лазеек для любителей 
легкой наживы. А таких лю-
бителей среди нас немало.

Китайский философ Кон-
фуций говорил: «Благород-
ный человек думает о долге, 
низкий человек заботится о 
выгоде». Многие чиновни-
ки, оказавшиеся у государ-
ственной кормушки, делают 
все, чтобы государственное 
(общенародное) богатство 
оказалось в их собственных 

карманах. Экономическая 
система, где якобы «невиди-
мая рука» все поставит на 
свое место, плодит толстосу-
мов, которые впоследствии 
станут хозяевами страны. А 
рабочие люди, благодаря ко-
торым создается богатство 
страны, лишь «рынок труда».

В. Путин на съезде «Еди-
ной России» говорил: «В 
следующие пять лет Рос-
сия должна войти в пятер-
ку крупнейших экономик 
мира». Хорошо бы, конечно. 
Но создавшаяся в стране ры-
ночная система в таком виде 
является тормозом для раз-
вития. Работают ли ученые 
экономисты над совершен-
ствованием этой системы? 
В природе все движется, из-
меняется. Бурно развивают-
ся все науки. И только эконо-
мическая наука топчется на 
месте, потому что это выгод-
но любителям легкой нажи-
вы. При этом некоторые эко-
номисты говорят о возмож-
ности (необходимости) соз-

дания смешанной (капита-
листическая + социалисти-
ческая) экономической си-
стемы.

Очень хочется, чтобы но-
вый президент поручил 
ученым-экономистам де-
тально изучить создавшую-
ся в России систему, чтобы 
они выступили инициатора-
ми оздоровления общества, 
а не копировали устарев-
шие законы «старого света». 
Методом тыка, как действует 
нынешняя власть, двинуть 
вперед такую махину, как 
Россия, не получится.

А. НИКИТИН, экономист, 
Чебоксары 

От редакции. Автор по-
желал, чтобы полный текст 
письма передали лично кан-
дидату в президенты РФ 
С.М. Миронову. Депутат Го-
сударственной Думы от 
Чувашии Анатолий Акса-
ков обещал исполнить его 
просьбу. 

Зло надо выкорчевать с корнем

строки из писем  
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Общие проблемы, общие заботы
подходить крайне акку-
ратно». 

Затем группа депутатов 
Госсовета ЧР побывала в 
Министерстве экологии и 
природных ресурсов обла-
сти. Здесь заместитель ми-
нистра Наталья Мочалина 
и руководитель фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Заксобрании Исхак Ягудин 
ознакомили гостей с пла-
ном развития системы об-
ращения с отходами про-
изводства и потребления и 
ходом строительства поли-
гона ТБО под Дзержинском. 
А всего в области намечено 
построить девять таких по-
лигонов, которые охватят 
все районы и заменят дей-
ствующие сегодня свалки.

После обеда делегация 
в сопровождении зам. ми-
нистра Натальи Мочалиной 
выехала на строящийся под 
Дзержинском тот самый по-
лигон. В номере публикует-
ся мнение об этом объек-
те специалиста-эколога Ру-
стэма Гафурова, поэтому в 
журналистском отчете от-
метим лишь некоторые мо-
менты.

Прежде всего следу-
ет сказать, что в области 
была создана рабочая груп-
па для изучения мирово-
го опыта, инвентаризации 
состояния обращения с от-
ходами в области, анали-
за экономической ситуа-
ции в этой сфере, включая 
тарифную и логистическую 
составляющие, для созда-
ния банка данных передо-
вых доступных технологий 
и т. д. Рабочая группа суме-
ла привлечь к решению за-
дач специалистов ведущих 
вузов страны и крупнейших 
европейских компаний. В 
результате в этой работе 
участвуют такие известные 
компании, как FAUN, OTTO, 

Remondis, Nehlsen (Герма-
ния), Veolia (Франция),  A.S.A 
(Австрия), концерн FCC (Ис-
пания) и др. Многие из них 
впоследствии стали инве-
сторами строящихся и про-
ектирующихся объектов.

Одновременно в городе 
Арзамасе на заводе «КОМ-
МАШ» совместно с немец-
кой компанией FAUN GmbH 
организовано производ-
ство современной евро-
пейской коммунально-
уборочной техники, в том 
числе мусоровозов.

В отличие, скажем, от Чу-
вашии, в Нижегородской 
области строительство того 
или иного объекта намеча-
ется лишь после получен-
ного от местного населе-
ния согласия. Для этого ве-
дется серьезная разъясни-
тельная работа, вплоть до 
того, что представителей 
близлежащих населенных 
пунктов посылают в озна-
комительные поездки за 
границу. В результате такой 
скрупулезной работы в не-
которых районах возника-
ла даже некая конкурен-
ция. Ведь с экономической 
точки зрения наличие та-
ких высокодоходных пред-
приятий на территории 
района имеет большое зна-
чение. Полигоны регистри-
руются исключительно по 
месту нахождения, следо-
вательно, значительно по-
полняют местный бюджет.  

Дышим  
одним воздухом

Поневоле приходится за-
тронуть деликатную сторо-
ну вопроса.

Поездка группы депута-
тов парламента республи-
ки почему-то вызвала во 
властных кругах Чувашии 
острое неприятие. Офици-
альное сообщение пресс-
службы Госсовета по этому 
поводу и ответ Совета РО 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
публикуется в номере. Нам 
в этом отчете хотелось бы 
лишь напомнить кое-кому, 
что вообще-то именно офи-
циальные органы власти 
обязаны инициировать по-
добные контакты. Пробле-
мы захоронения производ-
ственных и бытовых отхо-
дов в двух соседних реги-
онах, на территории кото-
рых расположены круп-
нейшие в Европе химиче-
ские предприятия, очень 
схожи. В случае поднятия 
уровня воды в районе Че-
боксарской ГЭС они одина-
ково осложнятся и там, и у 
нас, потому что в воде мо-
гут оказаться прежние за-
хоронения. Поэтому к ре-
шению этой сложнейшей 
комплексной проблемы 
следовало бы подходить со 
всей серьезностью, как это 
делают наши соседи. «Па-
цанский» наскок здесь не 
годится, требуется науч-
но обоснованный, трижды 
выверенный и прежде все-
го экологический поход. В 
конце концов, речь долж-
на вестись не о том, како-
му региону сколько мил-
лиардов достанется в ре-
зультате споров, а о защи-
те и сохранении здоровья 
и жизни жителей всего По-
волжья. Ведь все мы ды-
шим одним воздухом, поль-
зуемся одной водой. В ко-
нечном счете, случись что, 
всех нас ожидает одинако-
вая судьба.

Именно с таких пози-
ций подходит региональ-
ная организация СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ к решению 
проблемы, связанной с ре-
конструкцией биологиче-
ских очистных сооружений 
и строительством полиго-
на ТБО в Новочебоксарске. 
Осуждение такого подхода 
властями республики вызы-
вает крайнее недоумение. 

Наш корр.

Окончание.  
Начало на 1 стр.

На строящемся полигоне ТБО близ города Дзержинска.

Заместитель министра экологии и природных ресурсов Наталья 
Мочалина и руководитель фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 

Законодательном Собрании Исхак Ягудин (в центре) подробно рассказали 
гостям из Чувашии о ходе реализации программы по формированию  

к 2014 году системы обращения с отходами.

Председатель Законодательного Собрания Нижегородской области 
Евгений Лебедев (справа) и руководитель делегации депутатов Госсовета 

Чувашии Игорь Моляков ответили на вопросы журналистов.

В ходе поездки в Нижний Новгород 
депутаты Госсовета ЧР от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ подробно интересовались 
деятельностью фракции коллег в Зако-
нодательном Собрании области.

В Заксобрании Нижегородской обла-
сти 50 депутатов, из них 15 работают на 
постоянной основе (в Госсовете ЧР соот-
ветственно 44 и 9). Фракция СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ состоит из четырех депута-
тов. Каждая фракция имеет двух депута-
тов, работающих на постоянной основе. 
Всем фракциям выделены отдельное по-
мещение и штатная единица референта. 
Кроме того, депутаты имеют помощников, 
для их оплаты в бюджете предусмотре-
но по 60 тыс. рублей в месяц. Транспорт-

ное обслуживание фракций за счет Заксо-
брания одинаковое (чувашские депутаты, 
кстати, съездили к соседям на партийном 
транспорте).

Бросается в глаза дружная работа всех 
фракций. И поневоле вспоминается ситуа-
ция в Госсовете ЧР, где любая инициатива 
оппозиции депутатами от правящей пар-
тии «Единая Россия» принимается в шты-
ки и рубится на корню, то есть под разны-
ми предлогами не включается даже в по-
вестку дня. Хотя, с точки зрения логики, в 
дружной работе парламента соседнего ре-
гиона нет ничего удивительного. При усло-
вии, что депутаты действительно настро-
ены трудиться на благо населения своего 
региона.

ПоПутные заметКи

Фракции работают дружно
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Пресс-служба Государственного 
Совета Чувашской Республики ве-
чером 20.01.2012 распространила 
искаженную информацию о поезд-
ке представителей регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Чувашской Республи-
ке в Нижегородскую область с це-
лью ознакомления с опытом пере-
работки бытовых отходов и строи-
тельством полигона ТБО. 

В Региональном отделении по-
литической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Чувашской Республике 
одной из важнейших проблем счи-
тают решение вопросов, связанных 
с рекультивацией Пихтулинской 
мусорной свалки; началом стро-
ительства полигона ТБО в Ново-
чебоксарске; будущим ОАО «Хим-
пром»; реконструкцией ГУП «Био-
логические очистные сооружения». 

Исходя  из предвыборной  Про-
граммы  и  наказов  избирателей, 
региональное отделение  партии  
СПРАВЕДЛИВАЯ  РОССИЯ  начало 
подготовку к проведению местно-
го референдума по вопросу разме-
щения полигона ТБО в санитарно-
защитной зоне ОАО «Химпром». В 
ходе изучения методов решения 
аналогичных проблем в соседних 
регионах выяснилось, что с похо-
жими проблемами работают в Ни-
жегородской области.  Бюро  Сове-
та регионального отделения  пар-
тии  СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  пору-
чило членам своей фракции в Гос-
совете Чувашии выехать в Нижего-
родскую область и ознакомиться с 
решением вопроса сбора и перера-
ботки мусора.

Справороссы сформировали де-
легацию из депутатов, входящих во 
фракцию, - И.Ю. Молякова (руково-

дитель), Л.Г. Лукина, В.Ю. Михайлова 
(член инициативной группы по об-
суждению строительства полигона 
ТБО в Новочебоксарске). В нее вош-
ли также видный эксперт-эколог 
Р.И. Гафуров и ветеран  химическо-
го производства А.И. Федотов. 

Фракция политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  в Законо-
дательном Собрании Нижегород-
ской области поддержала коллег  
из Чувашии, организовала поезд-
ки  на мусорную свалку в районе  
с. Игумново  и  на строящийся  по-
лигон ТБО.

В ходе визита в рамках парла-
ментской демократии члены чу-
вашской делегации были приняты 
руководителем Законодательного 
Собрания Нижегородской области 
Е.В. Лебедевым. Состоялся обстоя-
тельный разговор с  руководством 
областного Министерства природ-
ных ресурсов и экологии. Хозяева 
любезно предоставили  делегации 
регионального отделения  партии 
возможность ознакомиться с инте-
ресующими ее объектами. 

Председатель Нижегородско-
го областного Заксобрания  в  ходе  
встречи  также  поднял вопрос о 
подъеме уровня Чебоксарского во-
дохранилища до отметки 68 м. Чле-
ны делегации из Чувашии и пред-
ставители Нижегородского област-
ного Законодательного Собрания, 
в частности,  руководитель фрак-
ции политической партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Законодатель-
ном Собрании Нижегородской об-
ласти  И.И. Ягудин, согласились, что 
тема чрезвычайно важная, требу-
ет открытого и непредвзятого от-
ношения, которое невозможно без 
диалога.

Председатель Нижегородского 
областного Законодательного Со-
брания Е.В. Лебедев предложил ру-
ководителю делегации из Чувашии 
И.Ю. Молякову предварительно об-
судить с Председателем Государ-
ственного Совета Чувашской Респу-
блики Ю.А. Поповым вопрос о веде-
нии диалога в рамках обществен-
ного обсуждения подъема уровня 
Чебоксарского водохранилища, а 
также о возможности взаимных ви-
зитов делегации депутатов Законо-
дательного  Собрания Нижегород-
ской области в Чувашию для об-
суждения этой важной для регио-
нов проблемы. Депутат  И.Ю. Моля-
ков попытался  встретиться с Пред-
седателем Госсовета Ю. Поповым, 
но сделать этого не удалось. Вместо 
этого появилась странная и неправ-
дивая информация пресс-службы 
Госсовета Чувашии, содержащая 
высказывание Н. Малова, который  
дает оценку высказыванию И. Мо-
лякова по вопросу поднятия уров-
ня Чебоксарского водохранили-
ща.  Вызывает удивление убежден-
ность  депутата  Н. Малова в доско-
нальном знании позиции руковод-
ства нашей республики, тем более  
его информированность о мнении 
народа Чувашии.

Мы, члены Совета Регионально-
го отделения политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чуваш-
ской Республике, заявляем, что упо-
мянутое заявление пресс-службы 
Госсосвета Чувашии не отражает 
позиции всего депутатского корпу-
са, свидетельствует о неуверенно-
сти руководства Государственно-
го Совета Чувашской Республики в 
собственных позициях. 

20.01.2012 
19 января т.г. информационные агент-

ства «НТА-Приволжье» и «Время Н» рас-
пространили информацию о визите «деле-
гации депутатов Госсовета Чувашской ре-
спублики» в Нижегородскую область под 
руководством Игоря Молякова. Данная ин-
формация вводит в заблуждение читате-
лей о ходе решения вопроса по поднятию 
уровня воды в Чебоксарском водохрани-
лище и о позиции руководства республики 
по данной проблеме.

Вопрос поднятия уровня Чебоксарской 
ГЭС в Государственном Совете Чувашии не 
обсуждался. Депутат И. Моляков ни одним 
органом государственной власти Чуваш-
ской Республики, ни одним должностным 
лицом не назначался руководителем депу-
татской делегации. Депутат не был уполно-
мочен от имени республики обменивать-
ся мнениями по этому вопросу. Прибы-
тие на землю соседнего дружеского реги-
она группы из 3 депутатов от «Справедли-
вой России», ее встречу с нижегородскими 
парламентариями можно рассматривать 
только как частную. 

Согласно Конституции Чувашской Ре-
спублики (ст. 83) и законодательству респу-
блики Государственный Совет Чувашской 
Республики внутри республики и за ее пре-
делами представляет Председатель Госу-
дарственного Совета Чувашской Республи-
ки. «В этой связи высказывания депутата 
И. Молякова по вопросам поднятия уров-
ня Чебоксарского водохранилища, идущие 
вразрез позиции руководства республики 
и мнению народа Чувашии, не имеют под 
собой никакой правовой основы и являют-
ся его личным суждением», – считает пред-
седатель Комитета по государственному 
строительству, местному самоуправлению, 
Регламенту и депутатской этике Н. Малов. 

Пресс-служба Государственного Совета 
Чувашской Республики

КомПетентно

Курам на смех

Ситуация в сфере обра-
щения с отходами производ-
ства и потребления типич-
на для большинства террито-
рий Российской Федерации. 
Основным способом утили-
зации ТБО является их захо-
ронение на санкциониро-
ванных и несанкционирован-
ных полигонах и свалках без 
какой-либо первичной пере-
работки. Селективный сбор 
и дальнейшая переработ-
ка ТБО только планируются, 
а подобная работа в городе 
Дзержинске остается точеч-
ным экспериментом. 

Развитая экономи-
ка и серьезный научно-
промышленный потенциал 
Нижегородской области по-
зволяют привлекать инве-
стиции, в том числе и евро-
пейских компаний, даже в та-
кие проблемные в коммерче-
ском отношении отрасли, как 
сфера обращения с отхода-

ми. В 1990-е и 2000-е годы с 
помощью европейских гран-
тов в Нижегородской обла-
сти были созданы предприя-
тия по производству комму-
нальной уборочной техники 
и контейнеров для сбора бы-
товых отходов. 

В отличие от Чувашской Ре-
спублики, где отсутствуют ре-
гиональные законодательная 
и нормативная базы по обра-
щению с отходами, в Нижего-
родской области принят за-
кон «Об отходах производ-
ства и потребления», реше-
нием правительства области 
утверждены и реализуются 
концепция и программа об-
ращения с отходами произ-
водства и потребления. Со-
ответственно, на это ежегод-
но выделяются средства как 
из областного, так и муници-
пальных бюджетов. Разрабо-
таны проекты рекультивации 
более 40 полигонов, в том 

числе крупнейшего - «Игум-
ново». Начата работа по фор-
мированию регионального 
кадастра отходов. Будут раз-
работаны генеральные схемы 
очистки территорий муници-
пальных районов.

Строящийся полигон ТБО 
«Игумново» располагает-
ся на отведенной террито-
рии площадью около 70 га, 
проектный объем захоро-
нения отходов составляет 4 
млн куб. м в год, срок ввода 
в эксплуатацию первой оче-
реди – 1 марта 2012 года, сте-
пень готовности объекта в 
настоящее время составляет 
95%. Выбрано стандартное 
проектное решение устрой-
ства полигона и карт захо-
ронения, заключающееся в 
сооружении гидроизоляции 
карт захоронения, с возмож-
ностью сбора фильтрата и 
образующегося биогаза, по-
слойным уплотнением мусо-

ра и его пересыпкой инерт-
ными материалами. 

Вторая очередь проекта 
(через три года после нача-
ла эксплуатации), по инфор-
мации представителей инве-
стора, предусматривает соз-
дание модулей по переработ-
ке строительных отходов и 
мусоросортировочного ком-
плекса. 

Стоимость реализации 
проекта - более 1144 млн 
руб. Инвестор и застройщик 
полигона - ООО «МАГ Груп». 
Холдинг создан на базе ком-
мунальных предприятий, за-
нимающихся сбором, выво-
зом, частичной переработ-
кой, утилизацией и захоро-
нением отходов производ-
ства и потребления Нижнего 
Новгорода и прилегающих к 
нему муниципальных райо-
нов. «МАГ Груп» располага-
ет собственным автомобиль-
ным парком специализиро-

ванной техники, контейнер-
ным парком и предприяти-
ем по переработке полимер-
ного сырья. По данным «МАГ 
Груп», предприятие контро-
лируют 82% отходов Нижне-
го Новгорода и 46% Нижего-
родской области.

Первоначальным побе-
дителем конкурса на стро-
ительство нового полиго-
на «Игумново» в 2008 году 
была признана австрийская 
компания A.S.A., однако по-
сле проведения детальных 
расчетов австрийцы заяви-
ли, что без увеличения тари-
фов за сбор и вывоз бытовых 
отходов от населения их де-
ятельность окажется убыточ-
ной. Правительство Нижего-
родской области отказалось 
поднимать размер тарифов 
для населения, расторгло 
соглашение с австрийской 
фирмой и передало контракт 
ООО «МАГ Груп».

Рустэм Гафуров,  эксперт международной сети  ликвидации  стойких органических загрязнителей (СОЗ):

Заявление
депутатов фракции политической партии  

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  в  Государственном Совете Чувашской 
Республики в ответ на  информацию о поездке в Нижегородскую область

О неофициальной поездке 
депутатов Госсовета республики   
от партии  «Справедливая Россия»  
в Нижегородскую область
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Дорогой скользкою Что ответит 
глава 

республики?И все-таки гололед не такая 
уж и чрезвычайная ситуация. Не 
пожар, не наводнение. К тому же 
не наша в том вина, что к комму-
нальщикам это природное яв-
ление, как и сама зима, прихо-
дит неожиданно. Но человече-
ские руки способны сделать ра-
боту, облегчающую передвиже-
ние в таких условиях. Брали бы 
эти руки почаще лом, ведро с пе-
ском – травм было бы меньше. 

Осмелимся напомнить ра-
ботникам коммунальных служб, 
что гололед образуется обыч-
но при температуре от нуля до 
−10° (иногда до −15°), а при рез-
ком потеплении после перио-
да устойчивых морозов – и при 
0…+3°. Сильно затрудняет пе-
редвижение людей,  транспорта, 
животных. Собаки – и те сколь-
зят всеми четырьмя лапами.

К ответу!
Как же можно повлиять не не-

радивые коммунальные служ-

бы и лиц, ответственных за со-
стояние городских территорий? 
Только через суд, наказывая «на 
деньги». Иного воздействия они 
не поймут. Раз уж вы упали из-
за гололеда и получили травму, 
за это должен кто-то ответить. 
Если беда случилась около жи-
лого дома – судитесь с управ-
ляющей компанией, если у ма-
газина – подавайте иск на вла-
дельца магазина, ответствен-
ного за состояние прилегаю-
щей территории. И так далее. Не 
выбрасывайте ни одного чека, 
подтверждающего покупку ле-
карств в аптеке, собирайте до-
кументы, доказывающие трату 
денег из-за травмы, подшивай-
те автобусные, троллейбусные 
и другие билеты от поездок, со-
вершенных в связи с травмой. 
Еще важно, чтобы были свидете-
ли, которые видели, как вы упа-
ли. Не бойтесь защищать себя, 
ведь ваши лодыжка или пред-
плечье нисколько не хуже, чем 
аналогичные части тела чи-
новника или работника комму-
нальной сферы, разъезжающих 

на автомобилях и не ведающих 
проблем при передвижении по 
городу. Успешные примеры воз-
действия через суд имеются.

В Санкт-Петербурге пенсио-
нерка получила от коммуналь-
щиков почти 160 тысяч рублей в 
качестве компенсации за трав-
му, полученную по причине го-
лоледа. Пострадав из-за ненад-
лежащей уборки территории 
управляющей организацией, 
она написала заявление в про-
куратуру, где просила обратить-
ся в ее интересах в суд о воз-
мещении вреда, причиненно-
го здоровью. Прокуратура вы-
шла с иском в суд о взыскании 
с управляющей компании воз-
мещения вреда, причиненно-
го здоровью, в размере более 
58 тысяч рублей и компенсации 
морального вреда в размере 
100 тысяч рублей. Суд удовлет-
ворил требования прокурора 
в полном объеме. Вот так надо 
возвращать к реальности нера-
дивых коммунальщиков.

Тем временем
На планерке в администра-

ции города тоже обсуждали 
тему городского гололеда. На-
метили меры, проанализиро-
вали работу управляющих ком-
паний. Власть хочет сказать, 
что во всем виноваты они. Ре-
шили, что бесхозные террито-
рии тоже должны очищаться 
ото льда, ну, и снега, наверное, 
тоже. Будем ждать результа-
та. Опять до весны? Чиновни-
ки тем временем будут давать 
ценные указания коммунальщи-
кам и ни за что не отвечать. 
А для нас проводить «мастер-
классы»: наклейте на подошву 
лейкопластырь или еще чего-
нибудь. Мы же пока – мелкими 
перебежками и семеня...

Аптеку № 126 в Шумерле, размещавшую-
ся в Центральной районной больнице, все-
таки закрыли. Руководители и чиновники по-
бедили шумерлинских ветеранов, изо всех 
сил старавшихся отстоять это учреждение. 
Теперь в Шумерлинской ЦРБ аптеки нет во-
обще. Если единороссы убеждают граждан, 
что все у нас делается для блага человека, то 
ради чего больного шумерлинца блага лиши-
ли?

Напомним, аптека, располагавшаяся на 
территории райбольницы, не один деся-
ток лет обслуживала жителей района. В про-
шлом году в ее помещениях вознамерились 
разместить детское отделение. Намерения 
осуществились - сейчас там идет ремонт, а 
аптеке № 126 16 ноября 2011 года пришлось 
перебазироваться в аптечный пункт и ютить-
ся там на 63 квадратных метрах. И работни-
ки, и шумерлинцы полагали, что это пере-
селение – временное, так как была надежда 
на переезд аптеки в помещение Страховой 
больничной кассы (СБК). Люди верили, пото-
му что, наивно думали они, на носу выборы, 
а перед выборами власть, чиновники и иные 
руководители настраивать электорат против 
«Единой России» не осмелятся. И действи-
тельно, не осмеливались. До выборов. Но вот 
выборы позади, руководитель ОАО «Фарма-
ция» господин Филимонов продлил депутат-
ские полномочия. И пришла смелость.

А тогда, перед выборами, работников и 
шумерлинцев заверяли: аптека займет поме-
щения СБК. В районной газете «Вперед» лю-
дям ответили, что аптека № 126 в другое ме-
сто переведена временно, «в связи с ремон-
том помещений больницы. По окончании ре-
монта аптека возобновит свою деятельность 
после предоставления площадей под апте-
ку». Вот такой обтекаемый ответ, дающий на-
дежду.

Окончательно надежда рухнула неделю 
назад - 18 января работники аптеки № 126 
получили приказ (от 10 января) о прекраще-
нии деятельности их учреждения. Этим при-
казом «с целью оптимизации организацион-
ной и функциональной структуры предприя-
тия и состава персонала» аптека № 126 при-
соединяется к аптеке № 25 (тоже филиал ГУП 
«Фармация») с 29 февраля 2012 года. Это те-
перь называется оптимизация – когда паци-
енты получают ухудшение услуг, а сотруд-
ники – проблемы с трудоустройством. Те-
перь инвалиды и другие льготники вынужде-
ны будут искать льготные лекарства по всей 
Шумерле. Они очень опасаются нарваться 
на подделку в коммерческих аптеках, ведь, в 
отличие от коммерческих, государственные 
аптеки надежнее.

А депутат Филимонов всем сообщил, что 
помещение СБК под аптеку не дали. Жители 
Шумерли предполагают, что во всех этих пе-
редрягах присутствует чей-то коммерческий 
интерес. Отчаявшись найти понимание и до-
биться положительного решения проблемы, 
они обратились к Михаилу Игнатьеву: «Ува-
жаемый Михаил Васильевич! Убедительно 
просим Вас вмешаться и не дать закрыть ап-
теку № 126… во благо человека, для людей 
пожилого возраста». 

Что ответит уважаемый Михаил Василье-
вич?

В Продолжение темы

Средства, конечно, есть, но от них обувь будет 
портиться еще быстрее. В этом плане в Чебоксарах 
действуют правильно – если дороги посыпают, то 
песчано-соляной смесью. Так сообщили в ОАО «До-
рэкс». Соль способствует таянию льда, а песок дела-
ет поверхность шершавой. Это экологически чистая 

смесь, она самая безвредная. А вот в Москве трассы 
обрабатывают химическими реагентами, и это тоже 
вызвано необходимостью. Но от сильных реагентов 
обувь приходит в негодность в разы быстрее, чем от 
нашей с вами пескосоли. Да, при этом обувь требует 
более тщательного ухода, но оно того стоит. 

Окончание.  Начало на 1 стр.

ВоПрос В тему

Чем посыпают городские дороги?
Каждую зиму дороги чем-то посыпают, чтобы гололед не препятствовал движению транспорта. Я по-

нимаю, что это необходимо, но от этой смеси портится обувь. Неужели нет других средств? 
П. Вакин, Чебоксары
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ЦИТАТА СЕЗОНА 
Олег Митяев:  

Крепитесь, люди, 
скоро лето!
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7сельское хозяйство

Гранты только работающим!
Не надо лишний раз на-

поминать, в каком состоя-
нии у нас находится сель-
ское хозяйство, поэтому по-
явление двух целевых про-
грамм Минсельхоза РФ, а 
затем аналогичных доку-
ментов Минсельхоза Чува-
шии о поддержке фермеров 
на период с 2012 по 2014 год 
зажгло в крестьянах искор-
ку надежды. 

В районных администра-
циях по этому поводу собра-
лось немало фермеров со сви-
детельствами и без них. Вдох-
новленные заманчивыми пла-
нами поддержки на длитель-
ный срок, они засуетились все-
рьез, ведь такие сказочные 
возможности получения гран-
тов на миллионы рублей сель-
скому работяге и не снились. А 
тут на тебе… 

Дело не в раздаче денег
Согласно приказу Мин-

сельхоза Чувашии от 9 де-
кабря 2011 г. № 198 поря-
док конкурсного отбора кре-
стьянских хозяйств для уча-
стия в целевых программах 
был не просто строгим и тре-
бовательным к претенден-
там, а каким-то даже нервно-
скороспешным. Чтобы по-
пасть в число участников кон-
курса, фермерам необходимо 
было подготовить за две неде-
ли пакет документов: различ-
ные справки, рекомендации, 
проекты, экспертные заклю-
чения, бизнес-планы - и пред-
ставить все это в первой дека-
де января. Ибо до 15 января 
конкурсная комиссия должна 
была рассмотреть все посту-
пившие заявки и принять ре-
шения по ним.

Непонятно, к чему такая 
спешка. Неужели нельзя 
было подготовить програм-
мы и сообщить о предстоя-
щих конкурсах заранее, на-
пример за полгода, чтобы 
крестьяне все смогли про-
считать, спланировать, за-
казать проекты, пройти экс-
пертизу и осмыслить груз 
ответственности? А главы 
сельских поселений, знаю-
щие и потребности, и воз-
можности инициативных 
земляков, дотошно обсу-
див все с местными депу-
татами, предприимчивыми 
сельчанами, могли бы ре-
комендовать районным экс-
пертам серьезных кандидатов 
с большой гарантией на успех. 
Нелишне было бы обсудить 
проблемы возрождения сель-
ского хозяйства и на сходах 
граждан – вопрос-то жизнен-
но важный! Ведь дело не в ще-
дрой раздаче денег бедству-
ющим фермерам, а в том, что-
бы действительно начать воз-
рождение сельского хозяй-

ства, организовав конкретные 
производства, приостановить 
гибель деревень и перейти к 
устойчивому развитию сель-
ских территорий! 

По уму, Минсельхозу респу-
блики, располагающему пол-
ными сведениями о состоя-
нии дел во всех районах (ми-
нистерство за свой счет со-
держит при каждом район-
ном сельхозуправлении по 
два эксперта на постоянной 
основе!), следовало бы по-
ручить районной власти со-
вместно с упомянутыми экс-
пертами провести анализ, 
определить точки роста, по-
добрать вместе с работника-
ми сельских поселений кон-
кретных претендентов пофа-
мильно. И даже установить 
полновесные суммы необхо-
димых грантов по району.

Годами, десятилетиями 
районные чиновники, мини-
стерские эксперты, прези-
дентские администраторы - да 
что там, кому не лень – руга-
ли, укоряли, учили, призыва-

ли глав сельских поселений 
«поднимать экономику на ме-
стах, создавать рабочие места, 
открывать различные пред-
приятия в деревнях, привле-
кать инвесторов и пополнять 
бюджет поселения своими си-
лами». И вот пожалуйста - мо-
мент настал! Но опять мест-
ная власть осталась в сторо-
не, ограничившись спешным 
подписанием заготовленных 

бланков. Ведь кому как не ей 
известны деловые качества и 
потенциал претендентов, це-
лесообразность их проек-
тов! Именно на глав поселе-
ний и сельских депутатов нуж-
но было опираться при отбо-
ре, а затем и требовать с них 
за результат, возложив стро-
жайший контроль за расхо-
дованием государственных 
средств, подключив к этому 
делу при необходимости ор-
ганы правопорядка и надзора. 

Зачем коровнику проект?
Почему-то объявления о 

проведении конкурсов для 
определения участников 
были негласными. Фактиче-
ски их и не разместили даже 
на сайтах администраций. 
Налицо грубое нарушение 
основного условия конкурс-
ного отбора, обязывающего 
комиссию довести объявлен-
ное до крестьян и фермеров. 
Это может явиться, кстати, 
поводом для оспаривания 

решений комиссии в суде.
Если справки местного про-

исхождения под напористы-
ми просьбами как-то подпи-
сывались, то визиты в консуль-
тационные кабинеты и про-
ектные фирмы мигом осту-
жали размечтавшихся: город-
ские архитекторы за пустяко-
вый эскизный проект неболь-
шого коровника запрашивали 
50-80 тысяч рубликов да плюс 
за срочность. А еще этот про-
ект надо было через эксперти-
зу пропустить, и тоже за день-
ги. И бизнес-план без денег не 
делают. Откуда у бедного на-
чинающего фермера лишние 
деньги? А ведь все эти про-
екты, планы и справки нужны 
только для того, чтобы фер-
мера включили в число участ-
ников конкурсного отбора. 
Если же «прокатит» комиссия 

участника по каким-то крите-
риям - не понравится кому-то 
из ее членов идея Васи Коню-
хова - и отдаст предпочтение 
«гламурной» усадьбе ферме-
ра Жоры Игнатьева? Пропа-
ли деньги! И хлопоты окажут-
ся пустыми. 

Шансы победить в конкур-
се - весьма шаткие, да и гран-
тов вроде бы лишь сорок на 
всю республику, так что всем 
не хватит. Объявленные пяти-
миллионные суммы грантов 
могут оказаться для многих 
неподъемными. Не лучше ли 
было увеличить число гран-
тов вдвое, втрое, уменьшив 
суммы до отвечающих реаль-
ным потребностям? 

К сожалению, порядок кон-
курсного отбора, по обыкно-
вению, в большей степени ша-
блонный, кабинетный. Мно-
го в нем формального, чи-
сто бюрократических препон, 
«фильт рующих» сельских ра-
ботников. Нет никакой необ-
ходимости в разработке до-
рогостоящих красивых проек-

тов заранее да еще в прохож-
дении их через управление 
экспертизы, что и нереально 
в столь короткие сроки. Не об-
ладателям красивых сараев 
должны доставаться гранты, а 
людям, делающим  реальную 
работу на селе!

Придется «дать на лапу»…
В программе фактически 

отсутствует порядок контро-
ля за обеспечением целево-
го расходования денежных 
средств, нет механизма и си-
стемы отслеживания динами-
ки капитального строитель-
ства или реконструкции, на-
пример, путем поэтапного 
фотофиксирования хода ра-
бот. Не указаны меры воздей-
ствия на нечестного фермера 
либо должностных лиц комис-

сии за случаи срыва реализа-
ции программы, а ведь подар-
ки мошенникам должны быть 
исключены.

Обязательно должны быть 
подчеркнуты и обязательства 
государства по восстановле-
нию захиревшей ветеринар-
ной службы на селе, по обе-
спечению мер организации 
сбыта сельхозпродукции, от-
сутствие которых, кстати, яв-
ляется главным тормозом раз-
вития животноводства. Наде-
яться только на самооргани-
зацию и инициативы граждан 
по реализации продукции жи-
вотноводства - значит прова-
лить программы.

Настоящего честного кон-
курса при таких делах, при та-
кой спешке и без гласности 
быть не может. Чтобы не сме-
шить людей (в лучшем слу-
чае), стоило бы отсрочить хотя 
бы дату рассмотрения заявок 
фермеров на месяц-полтора, 
назначив ее, например, на 
1-ое марта. Появилось бы вре-
мя и для фермеров, чтобы не 
выглядели они на комиссии 
пресловутыми «двоечника-
ми», да и чиновникам не по-
мешало бы еще раз пройтись 
по условиям отбора.

Конечно, неопытным фер-
мерам помощь нужна. Но по-
чему при этом надо вытес-
нять сохранившиеся колхозы 
и коллективные сельхозпред-
приятия с опытными работ-
никами и устоявшимися тра-
дициями? Они в не меньшей 
степени нуждаются в господ-
держке, а отдача вложенных 
денег была бы более эффек-
тивной.

При подготовке этой ста-
тьи я беседовал с фермерами 
и главами поселений. Практи-
чески все отмечали коррупци-
онность этих программ, а фер-
меры признавались, что им 
придется «дать на лапу» влия-
тельным чиновникам… 

Неужели усилия президен-
та Дмитрия Медведева по ис-
коренению коррупции оста-
нутся мыльными пузырями? 
Ведь бюджет – это и мои на-
логи в том числе, и налогопла-
тельщикам должно быть ясно, 
на что потрачены наши кров-
ные пятнадцать миллиардов.

Николай Адёр, 
председатель колхоза 
«Первое мая», депутат 
Нижнекумашкинского 

сельского поселения 
Шумерлинского района

мысли Вслух

анекдот
на повестке 
дня колхозного 
партсобрания два 
вопроса: 
1. Строительство сарая.
2. Строительство 
коммунизма. 
Ввиду отсутствия досок 
сразу перешли ко 
второму вопросу.

Не обладателям 
красивых сараев 

должны доставаться 
гранты, а людям, 

делающим  реальную 
работу на селе!

В колхозе «Первое мая» решили заняться овцеводством.
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История, которую вы сей-
час прочитаете, к сожале-
нию, быль. И если у сказки 
может быть плохим нача-
ло, а конец уж обязатель-
но счастливый, то в судь-
бе нашей героини - с точно-
стью до наоборот, и нача-
лось все как раз с радост-
ного события в семье Вали. 
Они наконец-то приобрели  
участок на Южном посел-
ке Чебоксар и начали стро-
ить двухэтажный коттедж. 
Когда коттедж был уже поч-
ти готов, муж Вали, Алек-
сандр, подумал: а почему 
бы не провести к дому ка-
нализацию? Жители посел-
ка такого достижения  ци-
вилизации на своих улицах 
отродясь не видели.  

По расчетам выходи-
ло накладно. Пошли по до-
брым соседям с предложени-
ем заняться нужным делом 
в складчину. Соседи сказали: 
мы будем по-дедовски, и нам 
ваших чудачеств не надо.  На 
нет и суда нет. Провели ка-
нализацию за собственный 
счет. И все бы на этом могло 
закончиться, да нет. 

Канализация раздора
Через некоторое время со-

седи поняли, что канализация 
- это все-таки вещь, и приш-
ли с просьбой разрешить им 
подключиться. Валя сказала: 
«Хорошо, подключайтесь. Но, 
пожалуйста, покройте часть 
наших затрат на строитель-
ство». Такого вот  хамства по 
отношению к  себе соседи ни-
как не ожидали. Ах, ты! - по-
думали они. Нет, мы подклю-
чимся и тебя не спросим.  Но 
как только желающие пыта-
лись незаконно «врезаться» 
в заветную трубу, Валя вызы-
вала милицию. И  желание по-
лучить благо бесплатно через 
пару месяцев у соседей про-
шло. Но пришло другое. Вче-
рашние добрые соседи Вали 
превратились в ее врагов. 
Стали периодически возни-
кать скандалы, порой  из-за 
пустяков.  И каждый не упу-
скал возможности сказать 
все, что думает о ней. За Ва-
лей поползла дурная слава.  
Что бы ни случилось в посел-

ке негативного - сгорела ли у 
кого баня, украли рассаду, по-
ломали забор, все знали: это 
дело рук Вали.  Одна сосед-
ка, например, упорно расска-
зывала, как Валя пыталась ее 
задушить, и клялась при всех, 
что отправит ее  за решет-
ку.  Другая  уверяла, будто су-
пруг Вали угрожал ей ножом. 
Истории были одна удиви-
тельнее  другой, однако уго-
ловное дело на Валю не за-
водили. Но не зря говорится: 
от сумы и от тюрьмы не заре-
кайся.

В начале весны на одном 
из участков, причем вдали 
от дома Вали, пропала лейка 
стоимостью никак не боль-
ше 150 рублей. В милицию 
поступило заявление: лейку 
украла Валя, больше некому. 
Милиция активно занялась 
оперативно-розыскными ме-
роприятиями. Судья, тоже, 
видимо, очарованный  весен-
ним солнцем, выдал ордер на 
обыск в доме Вали. Но ведь по 
факту кражи со стоимостью 
ущерба  меньше 1000 рублей  
уголовное дело не возбужда-
ется, чего уж говорить об ор-
дере на обыск.  Слава Богу, су-
дью, выдавшего ордер, затем 
сняли. 

Два года. Пока условно
Теплый вечер, на улице 

уже темно. В доме Вали идет 
обыск. Ищут лейку! Сотрудни-
ки милиции пригласили быть 
понятыми сбежавшихся сосе-
дей, среди которых та,  кого 

Валя «пыталась задушить», 
и та, которой супруг Вали 
«угрожал ножом».  Валя не за-
хотела пускать их в дом: нет 
к ним доверия. А вдруг что-
нибудь подкинут? Сотрудни-
ки на глазах Валиной семьи 
применили к ней физическую 
силу, чтобы она проявила го-
степриимство и дала пройти  
в дом  незваным «почетным»  
гостям. Во время обыска лей-
ку, естественно, не нашли. А 
на следующий день на теле у 
Вали появились синяки. Она 
обратилась в  судмедэкспер-
тизу, затем в прокуратуру  с 
заявлением о том, что со-
трудники милиции незакон-
но применили к ней физиче-
скую силу. Началась служеб-
ная проверка.  

Кто-то – видимо, очень хи-
тромудрый - сказал милици-
онерам: вас накажут, поэто-
му  напишите, что Валя оказы-
вала вам сопротивление, и вы 
вынуждены были применить 
силу. А свидетели и понятые 
подтвердят. 

Все это привело к печаль-
ным последствиям. Суть дела 
извратили, и получилось, как 
рассказывает Валя, что это 
не сотрудники милиции на-
несли ей синяки, а, наоборот, 
она  напала на них, что следо-
вало из показаний честных 
свидетелей - соседей, кото-
рым поверил суд, несмотря 
на отсутствие синяков и ши-
шек у милиционеров. К пока-
заниям четверых  членов се-
мьи, присутствовавших при 
обыске,  суд не прислушался, 

посчитав их заинтересован-
ными лицами. Вале дали два 
года условно. Пытаясь  найти 
справедливость, она обраща-
лась в прокуратуру, милицию, 
суд,  но все безрезультатно. 

Реальный срок
Валя каждую неделю ез-

дила на другой конец горо-
да, чтобы отметиться - поста-
вить свою подпись в журна-
ле. Так  требуют правила от-
бывания условного наказа-
ния. Как-то инспектор дал ей 
вместо журнала чистый лист, 
сказав, что журнал отдан на 
проверку. Ставить подпись 
на  чистом листе Валя отказа-
лась. Не знала она, что в си-
стеме исполнения наказаний 
служит в звании майора дочь 
той соседки, которая клялась 
ее посадить. В один прекрас-
ный день  они столкнулись в 
служебном  кабинете УФСИН, 
куда Валя пришла отмечать-
ся. Валя рассказывает, что ее 
провоцировали, чтобы она 
толкнула или ударила в при-
сутствии свидетелей майора 
УФСИН, которая оскорбляла 
ее прилюдно. Но Валя на про-
вокацию не поддалась. И все-
таки майор написала заявле-
ние в суд, в котором сказано, 
будто Валя оскорбила и окле-
ветала ее в присутствии тро-
их коллег. 

Одновременно  сотрудни-
ки УФСИН вышли в суд с хода-
тайством об отмене условно-
го вида наказания. И судья, не 
дрогнув сердцем, удовлетво-

рила их заявление, заменив 
условное наказание реаль-
ным - направила мать двоих 
малолетних детей в колонию-
поселение под  Алатырь, со-
славшись еще и на то, что 
Валя четыре раза не пришла 
отметиться в УФСИН. 

Идет срок, и Валю снова су-
дят по обвинению в оскор-
блении и клевете в отноше-
нии сотрудника УФСИН. Вер-
дикт суда - виновна, доба-
вить еще один срок, поме-
нять колонию-поселение на  
год колонии общего режима, 
хотя закон предусматривает 
и другой вид наказания - не 
лишение свободы, а  выплату 
штрафа.  

Женщину с высшим обра-
зованием, мать двоих несо-
вершеннолетних детей сде-
лали зеком.  Не выпиши су-
дья ордер на обыск в тот зло-
получный день - ничего бы 
не было. Но что случилось, 
то случилось.  Поражает в 
этом деле другое - суд,  где  
последний раз судили Валю, 
дал условный срок чиновни-
ку, который похитил  131 мил-
лион рублей. Получается, что 
лейка стоит больше 131 мил-
лиона?

В каком обществе мы жи-
вем? Нам говорят сегодня, 
что нынешняя  власть - за по-
рядок. Какова цена этого по-
рядка? 131 миллион?  На ком 
лежит  ответственность за та-
кой порядок, за цену, кото-
рую платят наши граждане 
за правосудие, обращаясь в 
Верховный суд? 

Юстиция в переводе с ла-
тыни - справедливость. Есть 
ли она в наших судах? Как 
можно воспрепятствовать из-
бирательному правосудию? 
Что делать и как дальше жить 
людям, испытавшим на себе 
такую избирательность? Во-
просов, как всегда, много. 
Кто даст на них ответ? Может 
быть, председатель Верхов-
ного суда Чувашии Николай 
Петрович Порфирьев?

P.S.
Священнослужитель одно-

го из приходов Чувашии как-
то поделился удивительной 
информацией. Получил он ее 
не на исповеди, поэтому, ког-
да пришлось к слову, расска-
зал о том, что судьи, бывает, 
рассказывают священникам 
о том, как сильно они раска-
иваются в вынесении неспра-
ведливых приговоров. Фами-
лии священник, конечно же, не 
называл. 

Афоризм
 Верховный суд - это 
группа юристов, 
которые исправляют 
ошибки других судов 
и увековечивают 
свои собственные. 

Неизвестный автор


